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>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

快到2023年年底了，盘点一下今
年看的海外剧集，我个人心目中最有意
思的，是十月份上线的《化学课》。

该剧改编于作家、科学编辑邦尼 ·加
默斯的同名小说。故事发生在上世纪二
三十年代到五十年代，男主人公凯文的
母亲原是大家闺秀，她生下私生子后，孩
子被家人强行送到修道院并在修道院长
大。聪慧的凯文有惊人的化学天赋。他
的亲生母亲后来一直派人找他，并找到
他住的修道院，修道院院长却一口咬定
说凯文已经得病离世。

修道院院长不想失去凯文，因为凯
文能帮助修道院酿酒，让主事的人有很
好的收入。敏感的凯文知道自己的亲
人在找他，却无能为力。这样的童年遭
遇影响了他的心理发育。虽然很早就
当上了化学博士，但凯文除了工作外，
几乎没有私人生活。他孤身一人住在
黑人社区，和一家黑人邻居保持良好的
关系。他和同事们没有交往，除了划船
外，也没有什么其他的爱好，最主要的
是他完全不想结婚生子。一直到他遇
见了实验室的一位女工作人员，也就是
本剧的女主人公伊丽莎白。

同样也有童年不幸遭遇的她和凯

文之间产生了某种化学反应，他们相爱
了，这份对他们来说是至高无上的情感
使他们的生活升华，他们感到无比的幸
福。然而好景不长，凯文遇难而死，把
孤零零的伊丽莎白和孩子留在了世
上。雪上加霜的是实验室还解雇了伊
丽莎白，理由是她是女性，也没有什么
学位。当时的美国社会风气非常保守，
黑人依然遭受排挤，而妇女，不论黑人
或白人，她们应扮演的角色就是家庭妇
女，社会完全排斥她们的参与。

热爱化学的伊丽莎白面对由男人
掌控的职业世界一筹莫展，她也试图在
家继续研究化学，但家庭所需的开销，
特别是女儿的教育支出让她只能放弃
她的事业。一个偶然的机会，她成了一
档烹调节目的主持人。这档节目很快
就成了很多家庭妇女的首选，因为伊丽
莎白每次都会介绍食材的成分，特别是
调料的化学成分。她的讲述深入简出，
引人入胜。家庭妇女们学到的不仅仅
是烹调，更重要的是她们听到了不少化
学知识，这大大提高了她们的自我认同
感。每一次讲完课，伊丽莎白都会与听
众互动。在互动过程中，她总是鼓励她
的听众要独立思考，特别是要坚持自己

的梦想。有一个听众一直想当医生，但
被繁重的家务所困，伊丽莎白就鼓励她
去实现自己的理想，多年后，那位妇女
真的成为了医务工作者。她感谢伊丽
莎白开启了她人生的新道路。
《化学课》不仅仅表现了伊丽莎白

的努力和顽强，还用不少篇幅表现了美
国当时的社会环境。美国在全世界炫
耀的“民主”并非资本的恩赐，而是民众
通过不断抗争逐步争取到权利。伊丽
莎白的女邻居原本是学法律的，她为了
保护家乡的环境，发起了阻止修高速公
路的活动。她是个黑人，面对强有力的
白人世界，显然，她无法改变修建高速
公路的决定，但她组织的抗议集会和散
发的传单充分说明了民智的开启。伊
丽莎白也在自己的节目里鼓动大家参
与社会事务，虽然遭到了资本的反抗，
但媒体的影响力是巨大的。妇女的觉
醒无疑为改变社会风气奠定了基础。

全剧共有八集，后几集中伊丽莎白
女儿的登场就像一股清风，吹散了原本
有一点沉闷的气氛。女儿非常聪明，她
意识到父亲的缺失后，就开始努力寻找
父亲踪迹的蛛丝马迹。一开始，她没有
告诉母亲想要寻找父亲的心愿，而是自

己找遍了父亲留下的旧物，在新来的当
地牧师的帮助下，终于发现父亲曾经待
过的修道院学校。女儿的发现也震撼
到了伊丽莎白，她决心和女儿一起继续
寻找。他们通过凯文借的书籍发现了
真相，而且找到了凯文的母亲，终于一
家团圆。伊丽莎白在女儿的支持下放
弃主持事业，重新回到大学学习化学，
当上了博士，并在大学任教。

随后的第七集又讲回了凯文认识
伊丽莎白以前的故事。凯文曾长期与
一位黑人牧师通信。一开始是黑人牧
师听了凯文的科学讲座，主动给凯文写
信，他认为凯文还需要一个视角，那就
是神学的视角。他们两个人的观点不
一样，但这种多视角的交流无疑丰富了
他们各自的生活。牧师的父亲得了重
病，只想祈祷，不愿治病，凯文推荐给他
药品，让他们千万要试一试，最后父亲
同意治疗。凯文向牧师吐露心声，说自
己不想结婚成家，决定孑然一身地过下
去。而牧师却相信他会得到爱。当凯
文告诉牧师他得到爱情后，牧师也由衷
地高兴。凯文的早逝中断了神学家和
科学家的对话，但在牧师调到伊丽莎白
生活的地方工作后，牧师又建立了与女

儿的联系。这集的感人之处在于这两
个男人的肺腑之言营造了极其温馨的
气氛。

我之所以喜欢《化学课》，是因为编
导把一个故事放到了社会大背景底下。
上世纪五十年代的美国是极其保守的，
特别体现在对职业妇女的态度上。相夫
教子是女人唯一的选择。但恰恰是那样
一个年代又孕育着各种可能性，各种力
量的兴起和各种典型人物的出现为之
后翻天覆地的变化做好了准备。

该剧让我喜欢的第二个原因是我突
然发现化学是多么有意思的学科，不但
与我们的生活息息相关，而且非常有趣，
似乎有一种魔力。当伊丽莎白在直播间

对各种调料进行化学分析时，我确实产
生了了解我们平时所用调料成分的兴
趣。如果有人能用普通的语言告诉我们
这些知识的话，该是多么好的普及啊！

两个主人公的呈现也是我喜欢该
剧的原因。剧中塑造了两个普通的科
学工作者，他们的思维和对事业的热
爱是有独到之处的。他们对化学的爱
也令人刮目相看。剧集不仅刻画了两
个人物的精神世界，更突出了这一精神
世界的支撑点，那就是化学。化学制造
了他们，而他们又发展了化学，这是何
等美妙的相辅相成啊！

（作者为知名剧作家、翻译家）

何等奇妙的化学反应

李健鸣

域外影视

《何以中国》经过三年多时间，终于跟大家见

面了。这其中的确有很多想跟观众朋友分享的

感受，一时不知从何说起。就跟所有的影视作品

一样，大家最关心的总是镜头背后的故事，所以

我们不妨从这部考古纪录片的缘起开始追溯。

大胆选择倒叙形式，先抛
出答案，再讲解答题思路

2020年，当总导演干超跟我聊起有没有可能

做一个用考古讲史的纪录片时，我们都把它想简

单了。从考古学出发，关于“何以中国”即中华文

明起源的发现与探索已经有数十年扎实的学术

积累；在我们专业研究者眼里，早期中国的发展

脉络清晰可辩，各地区的物质成就丰富又精彩，

可拍可讲的内容实在是太多了。我颇为主观地

认为，只要导演团队愿意倾听和学习，考古学界

的观点与收获就能通过视觉化的方式成体系的

传递给普通观众。虽然并不了解纪录片领域，但

干超导演得过多项纪录片大奖、又有制作引进海

内外优秀纪录片的经验，他的热忱和信心也让我

觉得这会是一次愉快又顺利的合作。我们当时

曾乐观地设想，要做《何以中国》《何为中国》《何

谓中国》这样一个系列，讲清楚早期中国形成的

过程，古代中国独有的特点，以及中国内外看待

这个话题的不同视角。我们也预想要把《何以中

国》作为成果来纪念2021年中国考古学百年。

开始的进展非常顺利，在小范围跟几位青年

学者沟通和咨询之后，我们成立了素材课题组，

很快就拉出了八集的基本框架和内容大纲。虽

然在具体叙事上同目前呈现出来的作品差别挺

大，但整体的节奏和分集内容当时就已经确定。

这个“何以中国”的历史进程，前半段同中华文明

探源工程的现阶段成果基本吻合，强调早期中国

发展的区域多样性和日趋深入的区域互动与融

合；后半段则沿用三代秦汉的历史分期，同时更

强调考古学材料体现出的时代和文化特点。

具体来讲，前半段分摇篮、星斗、古国、择中

四集。《摇篮》从东亚现代人起源（距今4万年）开

始，经过陶器发明、定居聚落、农业起源到以仰韶

文化半坡类型为代表的距今6000年的村落社会

出现，讲述山海之间不同环境下早期先民适应并

发展的不同样貌，是为中华文明之摇篮。《星斗》从

距今6000年到5000年，中国的地理文化格局在此

阶段已初步形成，或可称之为文化之中国；同时各

区域社会不平等开始加剧，社会分层分化日益显

著；而这时候最强物质成就一是彩陶一是玉器，均

能体现出长距离的文化交流，宛如满天星斗交相

辉映。《古国》时代从距今5000年到4000年，通过

长江下游良渚文化、长江中游屈家岭—石家河文

化、海岱地区大汶口—龙山文化体现中华文明的

多元性，各区域古国文明是“上下五千年”的考古

学实证，而这种地域上的多元性，最终在后世的民

族、文化、经济等方面均有所体现与继承。《择中》

同古国时代略有时间上的重合，从距今4500年到

3600年，通过陶寺、石峁和二里头讲述黄河流域

和北方地带文明的兴起与壮阔，理解二里头遗址

的兴起和“最早中国”的诞生，从多元发展到多元

互动，最终一体化成为中国历史的主轴。

后半段分殷商、家国、天下、秦汉四集。《殷

商》讲商王朝的兴衰，商是怎样的社会，及其对周

边青铜文明的影响。《家国》讲西周王朝从王畿到

封国的不同社会，由此开启了伦理与政治共生的

宗法礼制。《天下》讲春秋战国不同区域的民族、

资源与社会，也讲秦统一的进程，东周列国文化

既有各自特色又互有联系，是建立在共同的周文

化基础之上，因此是“统一中的分裂”。《秦汉》的

最重要特征，是多民族统一的中央集权国家诞

生，从此中国历史进入一个全新时代，而考古学

资料则把这一进程中维护统一的措施和对庞大

地域进行有效治理的制度清晰具体地体现出来。

至此，我们发现从“摇篮”开始的叙事，并不

能够直接回应或提出“何以中国”这一命题。早

期的社会发展，是人类文明史上不同地区不同文

化不约而同往前迈的那几步，尽管东亚地区早期

中国有自己独特的发展背景和路径依赖，但从定

居到农业，从村落到国家，这个宏观的发展节奏

并不为中国所独有。因此，初创团队大胆地选择

了倒叙的形式，计划从秦汉开始逐集往前追溯。

意图是先给出什么是中国，再逐步揭露各类特质

分别是从何时开始形成。但完全倒叙的形式违

背历史叙事的一般逻辑，非常难以实现，我们最

终选择了以“秦汉”为序章，然后从“摇篮”开始讲

述到“天下”的正向发展历程，等于是先抛出答

案，然后讲解答题思路。当然，这已是后话。

2021年春天，这个倒叙式大纲很顺利地得到

了考古学泰斗北京大学严文明先生的认可，他还

亲自做了改动，比如在第二集《摇篮》出现的湖南

高庙文化白陶，第六集《殷商》出现湖北铜绿山矿

冶遗址等等，都来自于先生的修订。严先生一直

强调中国文明的突出特征，就是多元一体，持续

发展，因此看完大纲他就欣然接受邀请，成为我

们这个纪录片的学术总顾问。接着，我们又很顺

利地得到国家文物局的支持，成为学术指导单

位，项目也正式启动了。

为纪录片设定了一个属
于考古学科的学术目标

然而接下来的三年，却是始料未及的漫长和

困难。干超也坦承，当时绝没有想到这会是从业

以来难度最大的一次创作。究其原因，从我的角

度理解，是因为我们为一部纪录片设定了一个属

于考古学科的学术目标——复原古代社会。要

实现这个目标，考古学自己还在努力中呢。因此

《何以中国》的完成，可以算是被纪录片推着走的

考古同导演团队共同进行的一次学术实践。

纪录片和考古学科有很多异曲同工的旨趣

和形态，比如两者都以“真实”为本质，以特定形

式的“记录”或者“纪录”为途径。因此，考古纪录

片不应该只是搬到屏幕上的“精品文物展”“大遗

址导览”和“专家讲座集锦”，它可以成为考古学

复原古代社会的一种表达，就同各种现实题材的

纪录片一样，《何以中国》所“纪录”的古代社会，

应该也是能打动人心，能发人思考的。

从如何表达的层面，我可以分享一些纪录片

制作的具体过程和体会。

首先是怎样讲好故事。从素材本到最终得

到观众认可的这个解说文本，曾经为《何以中国》

撰稿的有青年学人，资深记者，考古名家，前后不

下数十人。这其中主创团队梳理文字资料300多

万字，前后脚本撰写多达40万字，而最终呈现给

大家的是每集不到1万字的结果。简单讲，等于

我们每一集都写了五次，有五个版本。其实在项

目开始阶段，我并不能理解导演对文本的坚持，

反而不停地劝说整个团队：“放心吧，先去拍素

材，文物自己会说话。”文物自己真的会说话吗？

考古学可以直接“透物见人”吗？最终是纪录片

的呈现说服了我，去重新认识考古学中物与人的

联系。比如在第三集《星斗》中，我们选用了中国

社科院考古所李新伟老师关于西坡少年和凌家

滩少年的意象作为主要叙事，通过西坡少年的视

角看到在大汶口文化中各地区文化汇聚交流的

场景，也看到如拔牙习俗这样凸显区域传统的特

征；又通过凌家滩少年追随“红山女神”的脚步，

看到对长江下游文化而言颇为陌生的红山文化

宗教仪式，以及颇为相通的尚玉传统。这样的故

事使我们考古学语境中因为器物相似性或者叫

“文化因素分析法”而得到的结论变得具体又鲜

活。尽管从严密的学术论证中，我们不可能找到

这样一位跋山涉水的少年，他跟文献记载的历史

人物有所不同。但正是少年的故事，让观众看到

文化交流背后的人群。

除了为《何以中国》创作了大量叙事的李新

伟老师之外，我们也专门请各地考古名家特别是

重要遗址的领队们站在“各方诸侯”的视角为各

自的古国和王朝创作这样的好故事。比如山东

省文物考古研究院院长孙波老师写了大汶口到

龙山时代的变化；湖南大学教授、原湖南省文物

考古研究所所长郭伟民老师写了从鸡叫城到石

家河的长江中游古国；浙江省文物考古研究所的

王宁远老师是良渚水利系统的发现者，当仁不让

为我们写了良渚的故事；中国社科院考古所的许

宏老师写了二里头还有相关文化的故事等等。

最终，我们有幸邀请了中山大学社会学与人类学

院的周繁文老师，将大家的故事用她的口吻她的

文字娓娓道来，才有了今天呈现给观众的作品。

在讲好故事的过程中，还有一个折磨我们主

创团队的问题是如何取舍。因为从最初的素材

本出发，《何以中国》的纪实摄制团队历经700多

个日夜，跋涉超过4万公里，已经到访拍摄了全国

的考古遗址、考古工作站、博物馆等230余处；这

个过程中也得到了各地考古文博同行的鼎力支

持和全力配合。然而最终每集50分钟的体量，讲

好故事的逻辑，使我们不得不舍弃大量非常珍贵

的一手素材。比如位于浙江余姚的施岙水田遗

址，这是从河姆渡早期、晚期一直延续使用到良

渚文化阶段，历时2000年的稻作农业文明可持续

发展的绝佳例证，这个遗址本身就是一个很好的

故事。在拍摄时，正好发掘揭露了水田西侧不同

时代的排水引水设施，河姆渡晚期卵石堆砌的水

道，良渚时期凿木为管的水渠，从视觉上也都很

有冲击力。但是河姆渡文化和良渚文化分别出

现在《摇篮》和《古国》两集，我们在叙事上也通常

是把一个遗址当作历史时空中的一个片段来描

绘。施岙水田遗址本身跨越了不同社会发展阶

段的特点，在这个纪录片中不是优势，反而会让

观众产生困扰，无处安身。因此我们最终还是割

爱删掉了施岙的全部“戏份”，希望将来可以在别

的作品当中去完整地呈现它。

同纪实团队不同，拍摄团队最大的挑战是如

何复原。尽管“寻真”是考古学与纪录片共同的

目标，但是真实性和真实感之间还是有很多难题

需要解决。考古学发掘和研究的成果本身是真

实性的基础，还需要通过拍摄团队对历史场景真

实感的营造，才能使观众产生代入感，进入考古

与纪录片共同复原的这个古代社会当中。因此

拍摄中服化道的每一个细节都成为考古学可以

写小论文的题目。中国流行厚葬的习俗使得大

量随葬品成为坚实的复原依据，每一集里面不同

地区的古人，都有不同的发饰、耳饰、颈饰、胸饰，

均依据具体考古出土品复原制作。先秦至秦汉

时期的服饰，相关图像资料和文献记载较多，我

们就请考古专家比如中国社科院考古所的汤超

老师来做服装指导；而史前时期的服装，可依据

的资料太少，就请服装设计老师根据各文化的主

要纹饰来做艺术创作，细心的观众可以去比较陶

寺、石家河、良渚等等古国首领的服装，寻找属于

不同文化的核心元素。

道具的复原，并不缺少考古依据，却因为经

费有限需要在质感和预算之间找寻平衡。比如

拍摄良渚古国所用到的玉琮玉钺等重器，用树

脂灌注达不到拍摄时候所需呈现的真实感，最

终还是邀请如今的余杭当地制玉匠人花费数月

时间，用现代玉石一比一制作雕刻了高仿工艺

品；比如各类商周宫室仪式中常用到的青铜器，

需要按照原先未锈蚀时“吉金”的效果去复原制

作黄灿灿的原大复制品。还有一些需要拍摄当

中“一条过”的难题，比如周成王营建成周之后祭

天的场景中，天子百官的站位，剧组准备的全套

牺牲摆放的头向和位置，这都只能在燎祭中再现

一次，火烧完就没法重拍。因此在拍摄之前，我

们求助于中国社科院考古所动物考古专家李志鹏

老师，他查阅大量文献后仍然发现古人今人关于祭

天的说法争议颇大，只能给出合理的推测请团队酌

情选用。其实这也是考古学的常态，关于过去，我

们并没有标准答案，只有无限接近真实的努力。

如果说何以中国是我们的中国从摇篮走向

壮大的一部成长史，那纪录片《何以中国》的完成

本身也见证了创作团队的成长。细心的观众可

能会发现，《摇篮》这集中有很多孩童的形象，到

了《星斗》这集便是少年中国的游历，而古国王国

之后，同中华文明的演进一样逐步成长为青年、

壮年，历百代而生生不息。

《何以中国》不仅仅是一个关于我们祖先和

历史的故事，也是我们正在继承创造并将留给后

人的故事。借用已故考古学家段清波老师的话

结尾：“考古学让遥远的过去和无限的未来血肉

相连。”

（作者为《何以中国》学术总制片人，北京大
学考古文博学院副教授）

 《何

以中国》中

内蒙古兴隆

洼遗址出土

的玉玦。

▼《何

以中国》中

夕阳下的周

代士兵。
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《何以中国》：考古学+纪录片是这样炼成的
秦岭

剧集不仅刻画了人物的精神世界，更突出了这一精神世

界的支撑点，那就是化学。图为《化学课》剧照。

——谈谈海外剧《化学课》


